

PRESENTACION

Con la preocupación, y al mismo tiempo con la alegría esperanzada con que se asiste a todo alumbramiento, el Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad Autónoma de Madrid rinde hoy primera cuenta de cuál ha sido su labor desde que comenzó a funcionar.

Desde los años iniciales, pero entrañables, de Alfonso XII, en los que, carentes de medios y locales, hubo que improvisarlo todo, hasta los que ahora vivimos, ha sido poco el tiempo que ha pasado, pero prometedores los logros conseguidos. De ellos es testimonio este volumen que con temblor de perdz mañanera sirve de presentación y heraldo de esas realizaciones; de ello es también buen testimonio nuestra biblioteca, refugio de todos nuestros alumnos, que si no es importante en cuanto al número de volúmenes, sí lo es por la calidad de los que en ella se han reunido, o nuestra colección de diapositivas que permite ya acompañar las explicaciones de todas las variadas disciplinas que se imparten en el Departamento, que además dispone para ello del adecuado material didáctico, y que se completa con la serie de reproducciones y de muestras originales con que cada día se va aumentando la colección del mismo, entre las que cabe destacarse la valiosa colección numismática integrada por más de 3.000 piezas debidamente clasificadas y ordenadas.

En otros aspectos, hemos de anotar con satisfacción que en el Departamento se han leído cinco memorias de licenciatura y cuatro tesis doctorales, que se está trabajando en siete tesis doctorales y en 15 memorias de licenciatura y que se ha asistido con comunicaciones y ponencias a seis Congresos Nacionales e Internacionales y se han echado las bases para la redacción de la carta Prehistórica y Arqueológica de la Provincia de Madrid.

En cuanto a trabajos de campo, el Departamento ha tenido a su cargo la exploración de los yacimientos de Fuente el Saz, Zarzalejo, Vera, Cartagena, Cueva de Estremera, La Pedriza, Colmenar, la Hinojosa, Cerro Macareno, La Bañeza, Oretum y Los Palacios, que se enumeran en la crónica de actividades y miembros del mismo han intervenido muy activamente en excavaciones llevadas a cabo por el Instituto Arqueológico Alemán en España y Portugal y por el Museo de Toledo en Pantoja, Departamento de Historia de América de la Universidad Complutense en Ecuador y Comisaría General de Excavaciones en Elche.

En su afán de mantener relaciones científicas con otras instituciones, varios alumnos del Departamento han participado en el Curso de Arqueología de Ampurias y en el Simposio Hispano-Francés organizado por la Cátedra de Prehistoria de la Universidad de Oviedo, mientras que otro grupo llevaba a cabo un viaje de estudios a tierras aragonesas, organizado con la colaboración del Seminario de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Zaragoza.

En otro orden de cosas ha de ponerse de relieve una realización de especial trascendencia: la organización y puesta en marcha del Museo de Artes y Costumbres Populares, integrado inicialmente por la colección donada por la Dra. Guadalupe González-Hontoria y que la Universidad puso al cuidado del Departamento.

En la actualidad toda la colección se halla debidamente instalada, habiéndose incrementado con importantes donativos y con la adquisición de un importante lote de piezas recogidas en un viaje de trabajo que la directora del Museo y un grupo de alumnos hicieron por diversas zonas del norte de la Península.

También hemos de anotar otra realización del Departamento que le da fisonomía peculiar: el montaje del laboratorio-taller de conservación de bienes culturales, aspecto éste al que se dedica especial atención.

Pero todas estas realizaciones carecerían de importancia si junto a ellas no se hubiera logrado algo mucho más importante, cual es el crear un auténtico ambiente de trabajo y la constitución de una serie de equipos que, agrupados en torno a los profesores según la parcela que cada uno cultiva, trabajan con especial entusiasmo en las respectivas áreas que han elegido.

De la efectividad del trabajo que se ha llevado a cabo es testimonio la redacción de las Unidades Didácticas de Prehistoria que la Universi-

dad Nacional a Distancia encomendó a nuestro Departamento y los trabajos que se han realizado en estos últimos meses.

Como Director del Departamento, aparte de las realizaciones que se han logrado, la mayor satisfacción estriba en el ambiente de trabajo que se ha logrado y en el afán colectivo que existe, como lo testimonian los 22 colaboradores que de manera generosa han manifestado su deseo de continuar trabajando en el Departamento después de haber terminado sus estudios. Ellos y los profesores que constituyen el núcleo de trabajo que en el Departamento se han dado cita son la principal de las realizaciones logradas hasta el presente, lo son por lo ya conseguido, como este primer número de «Cuadernos» se demuestra, pero lo son, sobre todo, por cuanto representan de esperanza en potencia.

Todo esto ha podido ser contrastado por cuantos profesores de la especialidad han pasado por nuestro Departamento y han departido con sus colegas y alumnos; a todos enviamos desde estas páginas un saludo esperanzado y cordial, a todos nos permitimos pedir su ayuda y colaboración.

GRATINIANO NIETO

